

## ¿Podrá el hombre raer de la faz de la tierra el *Erythroxylum coca*? puede, pero no debe consumirse

C. Estudiar (2 005) afirma desde 700 ac la comunidad andino boliviana usaba la coca con fines medicinales y alimenticios, sin persecución y ningún tipo de problemas. El químico alemán Albert Niemann (1 959), aísla por primera vez benzometilecgonina (cocaína) estereotipos cis trans. A partir de esa época el cultivo legal de la coca se ha criminalizado, la Convención de Viena en (1 961) declara insumo de narcóticos de primer orden, decretando la erradicación de esta planta, y precisa cultivo lícito excepcional en los valles de la Convención, Lares y Yanatile en el Cusco, solo con fines medicinales y consumo tradicional; sin opción a ampliar la frontera agrícola, con productores empadronados fijando el único canal de comercialización la Empresa Nacional de la Coca (ENACO S.A.). Como se puede notar solo en 62 a la fecha esta planta ha sido cuestionado incesantemente con la consigna de erradicar con el emblema de insumo narcótico, y por supuesto rechazado por la comunidad internacional.

La participación de los actores ilícitos en orden de jerarquía son: Consumidores, traficantes y productores de la pasta y traficante de insumos que son los responsables directos de esta execrable escena, por otro lado, los responsables del control y fiscalización no han cubierto las expectativas, mas al contrario han generado suspicacias y cuestionamiento a todo nivel, por lo que es indispensable instaurar el servicio de contrainteligencia nacional para fiscalizar las tareas ha encargado el estado. La ineficiente administración y quiebre de la ENACO S.A. ha dado lugar al comercio informal y quiebre de la empresa monopólica.

Las investigaciones sobre la coca reportan los siguientes resultados: cocaína 1.04%, calcio 1 011.67md, zinc 2.67 mg, hierro 29.16 mg, magnesio 210.95 mg; a más de otros componentes Moroni, N. (2 018), aceite esencial 0.08% G. Ventura (2 009). La coca no necesita recomendación, la historia reporta el consumo orgánico y natural es inocuo con mutiles beneficios a la salud humana como: osteoporosis, anemia, antioxidante, caries dental, dolor estomacal, desinflamante, coagulante, tradiciones rituales [...], y resuelve en gran manera el problema de la desnutrición y salud en la comunidad andina. Estas son las razones por las que los productores se obsesionan en la producción, porque, no existe otra alternativa ágil que ayuda a cubrir la canasta básica familiar; hoy no comprendido de quienes no conocen las virtudes de esta planta legendaria hoy diezmada. La coca es un arbusto que crece en suelos marginales, resistente a la sequía, enfermedades, y es una de las pocas plantas que recicla calcio y zinc en alta concentración en la hoja, y que constituye una esperanza disponible y ágil en la comunidad andina para mitigar el problema de la desnutrición.



